

Pago adelantado.

de avisos y noticias.

ÚLTIMOS TELEGRAMAS Y NOTICIAS DE LA TARDE

Teléfono núm. 165.

Año IV.—Número 991.—REDACCIÓN, ADMÓN. É IMPRENTA, CALLE DE VITORIA, NÚM. 16, BAJO.—Viernes 8 de Junio de 1894.

## Diario de Burgos

DE AVISOS Y NOTICIAS  
NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

**Precios de suscripción:**  
En Burgos, mes una peseta. Fuera, trimestre 3, semestre 6,50, año 12. Extranjero y Ultramar, año 25 pesetas.  
**Precios de inserción:**  
Anuncios: en 1.ª y 3.ª plana, línea del cuerpo 8 pesetas; en 4.ª plana, 0,10; reclamamos, 0,25; comunicados y avisos de redacción, de 0,25 a 10 pesetas; esquelas fúnebres, desde 5 pesetas en adelante.

Los precios de inserción rigen para los suscriptores con un descuento de 25 por 100. A igual beneficio tienen derecho todos los anunciantes, cuando el número de inserciones llegue a veinte en un mes. Si estas excediesen de diez, sin llegar a veinte, el descuento será de 10 por 100. Se hacen rebajas especiales a los anuncios permanentes y agencias anunciantes.  
Se considera que continúa suscripto todo el que al finalizar el plazo de su abono, no avisa el cese ó el número de inserciones a la administración. No se insertan artículos que no procedan de la redacción ó de colaboradores y corresponsales ya designados.

Pago adelantado.



**AGUA DE SELTZ**  
pura, higiénica y saludable  
á 15 cts. el sifón

**ABONOS.**  
Por 12 sifones, 1'50 pesetas.  
Por 24 sifones, 2'50 pesetas.

**GASEOSAS.**  
Botella pequeña, 0'15 pesetas.  
Botella grande, 2'50 pesetas.

Farmacia de **ESCOLAR**  
Plaza de Prim, 19.

**Traslado**  
La carpintería mecánica de MARTI NEZ, Progreso, 3, se ha trasladado al Paseo de la Isla, frente al puente de Malatos. Se construye toda clase de obras de carpintería, molduras, jambas, verjijas etc. á precios económicos.

**LA SOLEDAD**  
**AGENCIA FUNERARIA**  
Lain-Calvo, 30 y 32.—Teléfono núm. 14.  
La primera en su clase, que tiene los retratos de hierro galvanizado, desde 50 pesetas. Cajas para adultos desde 6 pesetas. Cajas para niños á cualquier hora de la noche. Se hacen entierros de cuarta clase para adultos, desde 55 pesetas con todo lo necesario. Gran exposición de coronas. Servicios permanentes.

**Tomasa Baonza,**  
CORSETERA MADRILEÑA  
**Aparatos Ortopédicos**  
Corsets, fajas y corazas, corsets para embarazadas, fajas para caballeros, corsets bebés para niños. San Juan 58, piso segundo.—Burgos.

**Venta de una casa**  
A voluntad de su dueño se vende una casa en esta capital y su calle de la Llana de Afuera, señalada con el núm. 10, cuya subasta tendrá lugar el día 11 de Junio á las once de la mañana en la Notaría de D. Fernando Monterrubio, Plaza Mayor, núm. 55, donde podrán enterarse de la titulación y condiciones las personas que gusten interesarse en su compra.

**Chocolates**  
Se regala una libra de chocolate, por cada seis que se compren.  
**CAFÉS.**  
Se tienen todos los días, y se muestran á presencia del comprador. «La Puroza». Pasaje de la Flora.

**Los dolores y calambres del estómago, las digestiones difíciles, los vómitos después de las comidas y durante el embarazo, se curan rápidamente con el uso del Anti gastrálgico Winckler, elixir más agradable y dosificado para los afeitos.**  
—Véndese en Burgos en la farmacia de Llera, Plaza Mayor, 31 y 34.  
Al por mayor: Winckler Montreuil (Seine) cerca de Paris Desconfiad de las imitaciones.

**Substitutos**  
Los que reuniendo las condiciones que establece la vigente Ley de reemplazos, se prestan á servir en el ejército de Ultramar, pueden dirigirse á D. Mariano Rueda, San Juan 49, 4.ª derecha. Burgos

**Consulta especial DE ENFERMEDADES DE GARGANTA, NARIZ Y OÍDOS**  
á cargo del Doctor **D. EVELIO BRAVO Y GONZALEZ**  
De 10 á 1. Gratis á los pobres.  
Almirante Bon faz, 19, 3.ª derecha.

**F. Carranza y Carranza,**  
MÉDICO MILITAR,  
especialista en las enfermedades de los ojos.  
Consulta de 12 á 2. Gratis á los pobres.  
Alonso Martinez, núm. 9, segundo.

**Venta de casa**  
En condiciones favorables, la señalada con el núm. 27, en la calle de Santa Clara y solar adjunto. Para tratar, don V. Andrio, Prim, núm. 21, 2.ª

**Piano vertical.**—Se vende. Informar, Barrio Gimeno, 15.

**Quemada**  
PLAZA MAYOR, 54.  
Se acaba de recibir un completo surtido en artículos de verano para caballero, así como también driles, alpacas, surashi y lanas armures para vestidos de señoras.  
Precio fijo.

**Corsetera Madrileña**  
María Vivar se ha establecido en la calle de la Leuceria, núm. 2, principal. Se construyen de todas clases á precios económicos.

**Anuncio**  
Se arrienda un jardín situado en el paseo del Parral y frente al Hospital del Rey  
Para tratar dirigirse al almacén de los señores Calleja y Nuñez, Casa del Cordón, Burgos.

**Planta baja en arriendo**  
Se alquila una en la calle de Vitoria, núm. 16.

**RETRATOS PINTADOS AL ÓLEO DE 4 DUROS PARA ARRIBA**  
Con una fotografía de toda persona viva ó muerta, se puede obtener un retrato al óleo del tamaño que se pida.  
**Nota.** Se hacen dichos retratos al óleo sin molestar á la persona en lo más mínimo y siempre que no sea bien parecido no se paga nada.  
Huerto del Rey, 10.

**Venta de una casa.**  
A voluntad de su dueño se venderá en pública subasta una casa sita en la calle de Santa Cruz, número 18, cuyo remate tendrá lugar el día 18 del corriente, á las once de su mañana, en la notaría de don Fernando Monterrubio, donde se halla de manifiesto el pliego de condiciones.

**ALEJANDRO MARTÍNEZ**  
SUCESOR DE MARCOS MARTÍNEZ,  
3.—Lain-Calvo.—3.

Han llegado grandes colecciones en lantillas, gergas, cheviots, armures para sobretodos y otros muchos artículos de lo más selecto que se produce en el ramo de pañería.  
Géneros de novedad y buen resultado. Precios económicos como siempre los ha tenido esta casa.

**FERRETERÍA**  
DE **SOBRINOS DE JULIÁN MARCOS**  
Mercado, 14 (frente al Hondillo).

Almacenes de hierro, acero, camas inglesas y del país, colchones metálicos, herramientas, puntas, tachuelas y clavos.  
Esta casa tiene el único depósito de los acreditados hierros y aceros de la fábrica de Barbadillo de Herrerías; aunque la propiedad de ella correspondía á los señores «Hijos de Julián Marcos», como éstos se la han cedido á los anunciantes, por convenio especial, por diez años que terminan en 1903, durante este período pertenece la posesión y disfrute de dicha fábrica á «Sobrinos de Julián Marcos», que son los verdaderos fabricantes de referidos hierros y aceros, advirtiéndose que con sus conocimientos han mejorado la elaboración de los mismos haciéndoles reunir condiciones superiores á los anteriores.  
**Siempre barato**

**Lustre para suelos**  
Es brillante y seca en pocas horas: se prepara y vende como en años anteriores á 6 rs. kilo. También se vende lustre para tarimas en latas de 5 y 10 rs. una.  
Droguería de José Mira, Espolón, 30.

**GRANDES NOVEDADES EN PAPELES PINTADOS PARA DECORAR HABITACIONES.**

Acaba de recibirse un bonito y variado surtido desde 0'50 pesetas el rollo.  
**Hijos de Santiago Rodriguez,**  
Pasaje de la Flora, BURGOS

**Casa de recreo**  
Se vende una de nueva construcción, con jardín, fuente, corral para aves y espaciosa cuadra. Informarán en esta administración.

**Ecos políticos**  
Carta de Madrid.

Madrid 7.  
**Los nuevos presupuestos.—Expectación.—El preámbulo.—La sesión del Congreso.**

La nota saliente del día ha sido la presentación de presupuestos, tan esperados como tardíos, para el próximo año económico.

Anoche los llevó al Consejo de ministros—que ha terminado á las dos de la madrugada de hoy—el señor ministro de Hacienda, restablecido ya (y de ello me felicito) de la angina más ó menos ministerial que no le impedía pasear á pié por la calle de Alcalá y en coche por la Castellana.

Cuantas gestiones hicimos los que esperábamos la salida de los ministros para conocer la obra económica del señor Salvador (D. Amor), resultaron completamente infructuosas. Ni la persistente acometividad de unos, ni la dulce y melancólica palabra de otros, sirvieron más que para oír la frase «Hemos jurado guardar secreto» y para ver los presupuestos... por fuera, encerrados en valiosa cartera de piel de Rusia.

Algún periódico ministerial salió esta mañana con la impresión de que los presupuestos se presentarían nivelados y acaso con un ligero *superabit*.  
Pero, como ya dijo el proverbio:

De dinero y amistad, la mitad de la mitad, resulta que no hay tal *superabit*, ni siquiera nivelación, sino un déficit calculado de 24.533.497 pesetas, conforme vería el curioso lector por los telegramas que he dirigido á ese periódico.

En la Bolsa ha habido gran expectación por conocer las cifras verdaderas consignadas en los presupuestos, pero como estos se han leído á las cuatro de la tarde, y hasta poco después no se ha facilitado á la prensa el extracto de costumbre, no han podido influir sobre las contrataciones oficiales.

En las que se realizaron en el *corro* hubo después vivos comentarios para todos los gustos.

Unos elogiaban el trabajo del ministro de Hacienda, repitiendo que la nivelación de los presupuestos no es obra de uno ni dos años, sino que necesita mucho tiempo, mucha constancia en los de arriba y mucho patriotismo en los de abajo; otros veían en esos presupuestos la mano habil del señor Gamazo; por último, los más censuraban esa manera oscura de presentar cifras que deben ser muy claras. Basta decir que, por lo que respecta á la liquidación del presupuesto actual (1893-94), si se le considera desde un punto de vista, dará un sobrante de 41.866.837 pesetas 98 céntimos, mientras que liquidando como realmente debe hacerse, es decir, incluyendo los intereses y amortización de la Deuda por el cuarto trimestre de 1893-94, resultará un déficit de 27.655.344 pesetas 75 céntimos.

Sin duda—decía un conocido hombre de negocios—el señor ministro de Hacienda, que es un buen ingeniero de caminos, se ha acordado del cálculo diferencial é integral y ha querido que todos los españoles nos dedicáramos al estudio de esa asignatura.

Por lo demás, en el preámbulo de la memoria expone el ministro el vital interés que encierran las cuestiones que afectan á la Hacienda pública, convertidas hoy en las más graves y transcendentales de gobierno, porque entrañan en la vida y desarrollo de las fuerzas eco-

BIBLIOTECA DEL DIARIO DE BURGOS. 245  
Emilia, á la que colmaban de caricias, en tanto que mistress Wilson daba con calma imperturbable las órdenes necesarias para la asistencia del paciente, y hacía mentalmente los votos y oraciones más fervientes por su salvación y restablecimiento.  
Juan había salido á toda prisa á caballo para F... y Jarvis se había ofrecido á avisar en el presbitero y en Bolton.  
Denbigh preguntaba á cada instante con visible ansiedad, si no venía el doctor Ives; mas el buen ministro del Señor había ido á visitar á uno de sus feligreses enfermo, cuando recibieron en su casa la noticia y desde ella se la pudieron comunicar; de modo que era ya muy de noche cuando pudo presentarse en Moseley Hall.  
En fin, después de tres horas de indescribible ansiedad, llegó Juan con el doctor Black, facultativo, médico cirujano del regimiento que está de guarnición en F... que inmediatamente se puso á reconocer la herida. La bala había agujereado la tetilla derecha y penetrado bastante en las carnes, mas la extracción no fué difícil ni muy penosa, en vista de todo lo cual, el facultativo anunció á los amigos alarmados de Denbigh, que no había lesión en los pulmones ni en la re-

244 PRECAUCIÓN.  
aguardando con tranquilidad la llegada del cirujano que era el único que podía decir algo seguro acerca de su estado.  
Se mandaron á toda prisa propios á la ciudad inmediata y los cuarteles de F... mientras que toda la familia reunida en torno del herido esperaba en medio de la inquietud y alarma consiguientes, la llegada de los socorros que debían traer.  
Sir Eduardo, sentado á la cabecera de la cama, tenía entre las suyas una de las manos de Denbigh, y sus ojos arrasados en lágrimas, vagaban alternativamente entre su querida hija, arrebatada casi milagrosamente de manos de la muerte, y el hombre generoso que había ofrecido valerosamente su pecho al plomo mortífero por salvar á Emilia.  
Emilia era la hija predilecta de su padre como de toda la familia, y el baronet no pensaba que hubiese en el mundo cosa con que pagar á quien le había salvado hija tan querida. Emilia, sentada entre su madre y su hermana que la tenían cogida cada una de su mano, estaba descolorida y alarmada por la inquietud más dolorosa.  
Lad Moseley y Juan no podían disimular el goce que experimentaban viendo salva é ileña á

BIBLIOTECA DEL DIARIO DE BURGOS. 241  
mostrar los despojos de su sombrero al coronel, á cuya compasión tenía en cierto modo un derecho incuestionable, puesto que eran del mismo regimiento.  
Juan, que venía acalorado y sediento á causa de la fatiga y de la temperatura, fué á beber agua á un arroyo cristalino que corría á poca distancia.  
Jarvis llegaba en un momento á más no poder intempestivo, porque Juan estaba refiriendo al coronel con la vivacidad y la animación que le eran peculiares, algunas anécdotas relativas á sus primeros años, que el coronel escuchaba al parecer con la mayor atención, y las miradas que se cruzaban daban nuevos encantos á su conversación. Egerton, maldiciendo en su interior al importuno, y conociendo su flaco, le dijo donde había ido á posarse un gabilancete á corta distancia de donde estaban.  
—Ahí teneis uno de vuestros antiguos enemigos, capitán.  
Jarvis tiró al suelo su destartado sombrero, y corrió con la presteza de un niño pronto á apoderarse de su codiciada presa.  
En su precipitación cogió la escopeta de Juan y la cargó con una de las balas que llevaba siempre consigo. Mas sea que el halcón se espantase ó

nómicas de la nación, cuya normalidad no depende solo, en su sentir, de la nivelación de los ingresos y de los gastos ordinarios, sino también de las reformas que se introduzcan en los impuestos y en su administración, que den por resultado la justicia en su reparto y la modicidad de sus cuotas.

A última hora me dicen que han bajado los valores 50 céntimos. En cambio las acciones de la tabacalera han subido siete enteros.

A primera hora no ha habido en la sesión del Congreso nada digno de ser tomado en cuenta.

Solamente tiene alguna importancia la petición hecha por el señor Liaño, para que se modificasen los artículos 870 y siguientes del Código de comercio, en lo que se refiere a quiebras y suspensiones de pago.

En apoyo de su petición citó el señor Riaño el caso de alguna casa de banca que se niegan á descontar documentos comerciales por temor á las facilidades ó impunidad de las estafas.

El señor Lastres recordó á este propósito que durante tres Cortes viene figurando en el orden del día del Congreso un proyecto de reforma del Código de Comercio que nunca se discute.

Después de la lectura de los presupuestos que hizo el ministro de Hacienda, de gran uniforme, en medio de la mayor expectación, el señor Gamazo contestó á las frases pronunciadas ayer por el señor Cos Gayón.

Sobre si había ó no «déficit» en los actuales presupuestos, se entabló un empeñado debate entre ambos hacendistas.

En una de las secciones del Congreso se ha reunido hoy la comisión de los presupuestos de Cuba, que después de oír algunas explicaciones del ministro, acordó volverse á reunir para recibir el dictamen que redactará una ponencia ya nombrada.

MENCHETA.

Noticias varias

La Gaceta de ayer contiene las disposiciones siguientes:

Guerra.—Real decreto autorizando al museo de Artillería para que adquiera por gestión directa 232 kilogramos de pólvora Nebel.

Gracia y Justicia.—Reales decretos de indulto.

Marina.—Reales decretos de personal. Gobernación.—Real orden declarando sucias las procedencias de Donarnenez (Francia).

Dicen de San Sebastián que cerca de la frontera han muerto por asfixia, efecto del calor, cuatro personas.

Una de ellas era un soldado francés que iba de Uravay á Cambo. Después de haber recorrido diez kilómetros, y cuando solo le faltaban unos ochenta metros para llegar á la estación, cayó presa de una congestión cerebral, falleciendo á los pocos momentos.

En Bayona murió una mujer.

El mismo día, un negociante en vinos, que volvía de tomar un baño, cayó desvanecido y falleció pocos instantes después.

Al llegar ayer á Pau el tren de Burdeos, murió súbitamente un niño de doce años que iba acompañado de su abuelo.

El espada Currito, hijo del célebre Cúchares, accediendo á las reiteradas instancias de su familia, se ha retirado del tareo, rescindiendo al efecto la contrata que tenía para Huelva, donde debía torear muy pronto.

El nuevo Ayuntamiento de Valencia (Sevilla) ha tomado posesión del mismo con mayor pompa y esplendor que los Califas marroquíes. Los concejales, presididos por el alcalde, y seguidos de una turba de mujeres y chiquillos, recorrieron el pueblo haciendo ruido con latas y cencerros.

Al llegar á la plaza donde existe la alameda plantada por el Ayuntamiento anterior, la multitud intentó destruirla; pero únicamente rompió los cajones que resguardan los árboles, prendiéndolos fuego y llevándose los restos para seguir armando ruido.

Los alborotadores apedrearon la casa donde habita la madre del alcalde saliente, rompiendo los cristales de los balcones.

El sorteo de la Lotería nacional celebrado últimamente vá á traer cola.

Los poseedores del número 11.900, que se creen con derecho al premio gordo, por suponer que á este número correspondió el lote de 80.000 pesetas en la pasada extracción, han acordado invitar á sus compañeros de Málaga, es decir, á los que poseen el número 11.900 de la segunda serie, para que se unan á ellos, y todos juntos entablar un pleito contencioso-administrativo en reclamación de las 160.000 pesetas—80.000 por cada serie—que por derecho les corresponden.

Se dice dice que un reputado juriscónsulto dirigirá el procedimiento, que se sustanciará, como es de ley, ante el Tribunal de lo Contencioso.

Su Santidad ha celebrado una recepción de los peregrinos italianos que han acudido al centenario de Pío IX.

El conde de Acquaderni dirigió la palabra al Papa, haciéndose intérprete de los sentimientos de aquellos.

León XIII, después de la recepción oficial, habló particularmente con los peregrinos, refiriéndoles algunas anécdotas no conocidas de la vida de Pío IX.

En el término de Comares (Málaga), los carabineros han arrancado más de 10.000 plantas de tabaco en las propiedades de varios labradores de aquellos campos.

El Franklin Experimental Club, de Nueva York, ha organizado un banquete eléctrico con motivo del primer aniversario de su fundación.

En ninguna otra ocasión hase rendido culto análogo á la electricidad. Millares de luces alumbraban la sala; el servicio de la mesa se hacía por medio de un minuto ferrocarril eléctrico, y les manjares fueron condimentados en cocinas eléctricas.

Presidía la mesa un busto de Franklin, que saludó y brindó, por medio de un aparato fonográfico. Por igual procedimiento oyóse la voz de M. Biffel.

Las ostras estaban abiertas por medio de la electricidad.

Las carnes las había asado, y las legumbres las había cocido la electricidad.

La electricidad tostó, molió é hizo el café, y á los postres, una copiosa lluvia de flores cayó sobre los convidados. Esas flores estaban montadas en alambres que las tenían suspendidas en el aire durante la comida, por medio de electroimanes, y á una señal convenida se rompió el circuito y cayeron de su altura.

Los comensales salieron de la sala del banquete al compás de una marcha triunfal, tocada en el piano, en un club de Chicago y transmitida telefónicamente con gran intensidad y pureza de sonido.

El ministerio de Hacienda ha publicado una Real orden declarando con carácter general que para inscribir el contrato de retracto cuando éste se ejercita por el contribuyente deudor ó por sus derechos habientes, no es preciso el otorgamiento de escritura pública, bastando certificación librada por la Administración en que se inserte literal el acuerdo ó resolución administrativa otorgándolo, y que en los demás casos se otorgue en escritura pública por los delegados de Hacienda ó funcionarios administrativos en quien dicha autoridad delegue expresamente.

Se ha descubierto en el pueblo de Gallur (Zaragoza) una importancia falsificación de billetes de Banco.

Se diferencian estos de los legítimos en la poca elasticidad del papel y lo borroso de las firmas.

Han sido detenidas nueve personas, sospechosas de ser autoras del delito.

Ha quedado definitivamente constituido el Montepío del cuerpo de Archiveros, Bibliotecarios y Anticuarios. El plazo para la admisión de socios fundadores espira el día 15 del corriente, y después de esa fecha los que pretendan ingresar como socios de número pagarán una cuota de entrada equivalente al 3 por 100 de dos anualidades del sueldo que disfruten.

LA PASTORAL COLECTIVA.

(:)

Se ha publicado ya por la Revista Católica de Sevilla, la anunciada Pastoral

colectiva de los prelados que asistieron á la peregrinación.

He aquí el párrafo de la misma que se refiere á las palabras de Su Santidad acerca de la sujeción á los poderes constituidos:

«Por la razón natural alcanzamos que es necesaria la autoridad en el mundo, igualmente que á la autoridad son debidos el respeto y la obediencia. Y quiso Dios, por el bien de la sociedad misma, robustecer y confirmar tanto estas luces y doctrinas, que en diversas maneras nos las ha enseñado en las Sagradas Letras de uno y otro Testamento, y señaladamente en el Nuevo, por boca del príncipe de los apóstoles y el apóstol de las gentes. Deber es nuestro, nos ha dicho el Papa, sujetarnos respetuosamente á los poderes constituidos, y vosotros sabéis que nosotros somos los primeros en el cumplimiento de ese deber, y así lo hemos declarado en memorables documentos.

El ser estas palabras y enseñanzas del Papa, tan claras y obvias, tan recientes y solemnes, no permite que de parte nuestra haya más que acatamiento y veneración hacia ellas. Estas palabras no son gritos de combate, sino luz de atracción; no deben aumentar las discordias, sino aunar las voluntades. Pueden moverse los católicos por todo el campo de las leyes patrias, que no dejan de estar sujetos á los poderes constituidos los que respetan las leyes y ajustan á ellas su conducta.

Excusado es decir que la ley ha de ser justa para ser ley, conforme enseña el obispo de Hipona, como que también exige rendida obediencia, mientras no sea evidente su injusticia, esto es, su oposición á la ley de Dios ó de su Iglesia. Las palabras del Papa han de ser escuchadas y bien recibidas, lo mismo por los súbditos que por los gobernantes; lo mismo las que nos halagan, como las que nos piden sacrificios para el bien estar común.»

Teatro.

El Duque de Gandía.

Con bastante animación, sobre todo en las localidades bajas, tuvo lugar anoche en el teatro el debut de la compañía Berges.

Púsose en escena El Duque de Gandía, drama lírico que había curiosidad por conocer, porque viene precedido de gran fama, y ha constituido en Madrid uno de los mayores éxitos del invierno último.

El autor de la letra es el conocido periodista y literato D. Joaquín Dicenta. La música es original de los señores D. Antonio Llanos y D. Ruperto Chapí, correspondiendo á aquél la de los dos primeros actos y á este la del tercer acto y epílogo.

Sirve de argumento al drama una supuesta pasión amorosa de D. Francisco de Borja, Duque de Gandía, hacia la Emperatriz doña Isabel de Portugal, esposa del Rey D. Carlos I el Emperador, pasión ilícita por cuanto Emperatriz y Duque estaban ya casados cuando sufren la fuerza de esa pasión, terminando esta con la muerte de la Reina y la mal llamada conversión del Duque.

Se desarrolla la trama merced al odio de venganza que mina al Conde de Gandía, despreciado en su pasión hacia la hermosa é ilustre dama doña Leonor de Castro; para desahogar su cólera, vende el Conde la infame calumnia que ha citada, de que hace víctima á Borja valiéndose para su propagación del Marqués de Montilla, caballero acaudado, presuntuoso y locuaz.

El desarrollo de los efectos de esta calumnia llena los dos actos primeros, tomando cuerpo en la bacanal que en su propio palacio el Duque, con el vivo y desprecio de las virtudes de su esposa, y concluyendo, al parecer, con la muerte que dá también Borja al Conde por su difamación. Y decimos al parecer, pues en el acto tercero, agonizante ya la Emperatriz, reconoce el amor que el Duque la tiene y confiesa asimismo, el resultado que hacia él la consume, de donde resulta que la calumnia, no es tal calumnia sino una verdad.

La impresión que el Duque recibió al contemplar el cadáver de la Emperatriz y su resolución de retirarse al claustro son cosas sobradamente conocidas, para que sea preciso recordarlas, y en esta parte el drama se ajusta á la verdad histórica.

Pero lo que antes hemos dicho para poner de relieve el defecto capital, imperdonable, de la obra, que consiste en arrojar una mancha sobre la memoria de respetables personajes históricos, y singularmente del Duque de Gandía, venerado hoy en los altares con el nombre de San Francisco de Borja.

Sin duda el señor Dicenta ha creído necesario exagerar la supuesta pasión del Duque, á fin de dar mayores proporciones y más interés al drama, pero creemos que á los autores dramáticos no les es lícito dejarse llevar de las exigencias del arte hasta falsear de tal modo la historia.

Cierto que hay obras literarias en las cuales figuran personajes que parecen de ser grandes pecadores se convirtieron y llegaron á santos, pero tales obras se amoldan á lo que la vida de esos santos nos dice, lo cual no ocurre en El Duque de Gandía.

No está probado, en efecto, que este profesara verdadero amor, y mucho menos amor correspondido, á la emperatriz Isabel, y si algo hubo, fué tan solo una admiración, puramente platónica, de su belleza.

No tenía, pues, por qué convertirse el duque, que siempre fué católico; lo que hizo, al ver el cadáver de la emperatriz, fué tomar la resolución de renunciar á la Corte é ingresar en la Compañía de Jesús.

Fuera de este lunar, que ciertamente no es un grano de anís, la obra del señor Dicenta es buena por muchos conceptos: el argumento está desarrollado con acierto; los caracteres bien dibujados, y sostenidos; la forma es irreprochable.

El epílogo, reproducción del célebre cuadro de Moreno Carbonero, es grandioso y de notable efecto dramático.

La música del maestro Llanos es buena, sobre todo la romanza de barbaresco del primer acto y el duo de tiple y el gran concertante final del segundo.

que fuese atraído por el olor de una presa codiciada, echó á volar en dirección de los corrales del palacio y se puso fuera del alcance y de la vista del cazador mucho antes de que éste hubiera podido fijar la puntería.

No teniendo ya enemigo en quien poder ensayar su habilidad, el capitán Jarvis volvió á dejar la escopeta donde la había tomado, y siguiendo el curso de sus primeras ideas, recogió el sombrero.

—Juan, dijo Emilia con ademán afectuoso; estáis demasiado acalorado para beber agua.

—Allá va eso, dijo Juan por asustarla y echándose la escopeta á la cara.

Jarvis, que procurando arrancar una mirada de compasión hacia su sombrero, estaba al lado de Emilia, echó á correr gritando:

—¡Qué está cargada!

—¡Qué haceis! exclamó Denbigh con voz desgarradora, precipitándose entre los dos hermanos.

Pero no era ya tiempo: había tirado del gatillo, y Denbigh, poniendo en Emilia sus ojos, donde se reflejaban á un tiempo la alegría, el amor y los sufrimientos físicos, cayó tendido á sus pies.

El desgraciado Moseley, más muerto que vivo, dejó caer al suelo el arma fatal: Emilia cayó des-

mayada á los pies que con tanto heroísmo acababa de salvarla la vida á costa de la suya, mientras que mistress Wilson y Juana, consternadas, parecían que habían perdido la facultad de hablar y de moverse.

Solo el coronel fué quien conservó en aquellos momentos la presencia de ánimo necesaria en tales casos y corrió al socorro de Denbigh, que no había perdido el sentido y miraba fijamente el cuerpo inanimado que yacía á sus pies.

—Coronel Egerton, no penseis en mí, dijo hablando con mucha dificultad y señalando con el dedo la dirección del arroyuelo, atendida á miss Moseley, traedla agua.

Egerton corrió al arroyo, volvió con agua, y Juana y mistress Wilson vieron muy luego vuelta en sí á Emilia.

Todos comprendieron entonces la necesidad de hacer algo. Juan continuó prodigando los más tiernos cuidados á su hermana, mientras que mistress Wilson, después de haberse asegurado de que Emilia no estaba herida, ayudaba á Juan á levantar á Denbigh.

Pidió con voz débil que le llevase á su casa: Jarvis fué comisionado para ir á buscar socorro, y media hora después Denbigh estaba en cama

gión cordial, la bala era pequeña y el peligro que había que temer, era la calentura, para moderar cuya violencia había tomado las precauciones oportunas, figurándose que podría estar repuesto completamente en un mes.

—No ha escapado de mala este joven, añadió el facultativo con esa sangre fría peculiar de su profesión; media pulgada más abajo que le hubieran herido, y todas sus cuentas en este mundo hubieran quedado saldadas.

Las esperanzas que hacía concebir el doctor Black, vertieron un hálamo consolador en todos aquellos corazones oprimidos, y se dieron órdenes muy severas á todos los de la casa para que no se hiciese ningún ruido incómodo que pudiera turbar el sueño del enfermo, de que se prometían tan felices resultados.

El doctor Ives llegó á Moseley-Hall. Nunca le había visto mistress Wilson en un estado de ansiedad y turbación parecido al que observó en él cuando salió á recibirlo en el vestíbulo del palacio.

—Vive, hay alguna esperanza, donde está Jorge? preguntó tomando con un movimiento convulsivo la mano que le presentaba mistress Wilson, que le impulsó en breves palabras de lo que el cirujano había dicho.

El resto adolece de cierta languidez. En cambio el maestro Chapi ha estado inspiradísimo y admirable en el tercer acto y el epílogo.

El aplaudido compositor ha dado en esta obra una prueba más de sus profundos conocimientos, y de su mérito, justificando la envidiable reputación que goza.

Respecto á la interpretación de la obra, la compañía Berges merece entusiasta felicitación.

Muchos números obtuvieron aplausos y el bailable del tercer acto se ganó los honores de la repetición.

Entre los artistas, que todos estuvieron á gran altura, se distinguieron la señora Soler de Franco que estuvo muy bien en su papel de emperatriz y la señora Naya en el de duquesa de Gandía.

También son dignos de mención especial el Sr. Bueso (conde de Ubeda) y el Sr. Berges (Duque de Gandía).

El vestuario muy lujoso. De esperar es que la compañía obtenga buenas entradas en noches sucesivas.

Noticias locales

El Boletín oficial de hoy contiene lo siguiente: Distribución de fondos provinciales para el mes de Julio.

Real orden de 25 de Abril disponiendo que la trasmisión de las obras que constituyen la propiedad intelectual está sujeta al impuesto de derechos reales.

Aviso de estar abierto el pago del premio de expención de cédulas personales.

Providencias judiciales y anuncios oficiales.

Habiendo presentado don Valentín Fernández la dimisión del cargo de auxiliar de la agencia ejecutiva de la zona de Brivesca, han sido nombrados para sustituirle, don León Ruiz García, don Agustín Tamayo y don Victoriano Llanos.

Los días 11 y 25 del corriente se celebrarán en la Universidad de Valladolid los exámenes de enseñanza doméstica.

En el tren correo de ayer tarde salió para Madrid, nuestro particular amigo el diputado á Cortes por esta circunscripción don Federico Martínez del Campo, acompañado de su distinguida esposa.

El Diario Oficial del ministerio de la Guerra, correspondiente al día 7 del actual, publica una relación de 707 individuos que han servido en el batallón Cazadores de San Quintín, del ejército de Cuba, á los cuales se les abona el 35 por 100 de sus alcances, mas los intereses correspondientes.

Han sido ascendidos en la guarnición de esta plaza:

A capitán, el primer teniente del regimiento de San Marcial, don Rufino Fernández Menéndez; y á primeros tenientes los segundos don Ubaldo Ortigüela Marrón y don Julián Andrade Barreiro, del de la Lealtad y San Marcial respectivamente.

Leemos en un periódico de Valladolid:

«Anteanoche le fueron administrados los Sacramentos al sabio catedrático de esta Universidad, nuestro buen amigo D. Julian Arribas.

Ayer el estado del enfermo era gravísimo, interesándose gran número de personas porque se iniciara una mejoría que dé por resultado la salud de quien tiene la fortuna de no contar con ningún enemigo»

El Sr. Arribas cuenta en Burgos con numerosos discípulos que le aprecian de veras, porque es de los catedráticos más queridos de la Universidad de Valladolid.

Deseamos vivamente su completo restablecimiento.

En la relación de destinos civiles vacantes que han de proveerse con arreglo á la ley llamada de sargentos, figuran las plazas de aspirante segundo de la Tesorería de Hacienda de esta provincia, con sueldo de 1.000 pesetas, aspirante primero de la Administración de Hacienda de la misma provincia, con 1.250 pesetas, y aguacil del ayuntamiento de Pampliega con 300.

El lunes próximo á las 11 de su mañana se celebrará en el salón destinado al efecto de las Casas Consistoriales segunda subasta del arbitrio local de sitios de venta.

Esta mañana han sido curados en la casa de socorro dos muchachos que presentaban heridas contusas en la cabeza, todas calificadas de leves, y que según han manifestado, se las han producido casualmente.

Las oficinas del Registro de la Propiedad de este partido se han trasladado á la calle de la Moneda, número 34, piso tercero, donde se dará el servicio desde la semana próxima.

Esta noche, según ayer anunciábamos, se pone en escena en el teatro El Angel Guardian y mañana La conquista de Madrid.

Nuestro particular amigo el representante de la Compañía «Singer», D. Bartolomé Calleja ha tenido la desgracia de perder á su hijo D. Garatampio, que ha fallecido después de una penosa enfermedad á la edad de 20 años.

Acompañamos en su justo dolor al señor Calleja y á toda su apreciable familia por tan sensible desgracia.

Se halla ligeramente enfermo nuestro compañero de redacción don Luis Lozano.

Por fortuna, la dolencia que le aqueja es leve, y pronto podrá dedicarse nuevamente á sus tareas periodísticas.

No es cierto, como equivocadamente dijimos ayer, que se halla enfermo nuestro amigo el presbítero don Miguel Arroyo.

Afortunadamente su salud es perfecta, y según noticias, hoy habrá practicado el ejercicio de las oposiciones que está verificando en Pamplona.

Un apreciable suscriptor del pueblo de Santovenia nos manifiesta que constantemente recibe el DIARIO con dos ó tres días de retraso.

Esperamos que el digno señor Administrador de correos procurará averiguar en que consiste esto y hará lo posible para evitar tales irregularidades en el servicio.

El Dr. D. Eduardo Suarez, especialista en las enfermedades de la matriz y orina, tiene instalado su gabinete para toda clase de operaciones y curas verdaderas según los procedimientos modernos que con tanto éxito se siguen en las clínicas de Madrid y del extranjero.

El Sr. Suarez previene al público que es completamente absurdo y destituido de fundamento que piense ausentarse más ó menos tarde de esta capital, en donde se ha acercado definitivamente para prestar sus servicios profesionales á los enfermos que los solicitan.

Consulta de 12 á 4. Avellanos, 3, 2.º - Burgos.

Avisos

Conocimientos útiles

Modo de hacer el agua potable.— Monsieur Birt, de Birmingham, indica el siguiente procedimiento, que resuelve completamente la cuestión vital de hacer potables las aguas, desembarazándolas de las materias orgánicas que les dan mal gusto y á veces hacen su uso peligroso.

Dice que para obtener agua excelente con todas las condiciones deseables de salubridad, hasta preparar una disolución neutra del trisulfato de alumina, y añadir esta disolución al agua que se ha de purificar, en la proporción de una parte por siete mil, ó sea una cucharada común en un cubo de proporción ordinaria.

Apenas hecho esto se nota una especie de nube en el líquido y copas que descienden rápidamente al fondo, arrastrando todas las materias orgánicas y despojando al agua de toda coloración, de todo sabor desagradable y de todo color.

Con seis ú ocho horas de reposo se halla terminada la operación, lo mismo para los mil litros que para uno solo.

Subastas

En las Casas Consistoriales de esta ciudad, se verificará el día 20 del actual, á las doce de la mañana, subasta pública para contratar la confección de todos los impresos que necesite la misma, desde 1.º de Julio próximo al 30 de Junio de 1896, para sus dependencias, administración y representaciones, sobre las bases y condiciones que se hallan de manifiesto en la Secretaría municipal.

Vacantes

La plaza de beneficiado segundo tenor de Santiago de Compostela.

El plazo para la presentación de las solicitudes espira el día 30 del presente mes.

—La plaza de médico titular de la Puebla de Arganzón, dotada con la cantidad de 999 pesetas anuales y pagadas por trimestres vencidos de los fondos municipales por la asistencia de 14 familias pobres y transeúntes.

Término para las instancias 30 días.

—Las plazas de secretario y suplente de los juzgados municipales de Orotaria de Valdearados, Barrios de Colina y Pesadas de Burgos.

Término para las instancias 15 días.

—La plaza de médico titular de Tor dueles, con la dotación de 50 pesetas anuales. Además los vecinos pudientes se han comprometido á pagar al agraciado en Septiembre de cada año 180 fanegas de trigo y media cántara de vino por cada uno de los 125 vecinos que cuenta la localidad, pudiendo también tener anejos.

Término para las instancias 30 días.

Tribunales

Señalamientos para el día 9 de Junio de 1894: Audiencia territorial: Pleito procedente del Juzgado de Bilbao entre don Mariano Julián Bilbao y D. Juan Bautista Lustocho, sobre pago de pesetas: ponente, señor Mendez; defensor, Licenciado Plaza; procurador, Herrero; Escribanía de Tejerina.

Abastos

En la pescadería de esta ciudad se han vendido en la mañana de hoy merluza y cimarrón á 1'40 pesetas el kilo, langostas á 2, salmón á 3, platúsas á 1'50 salmónetes y pescadillas á 1.

Necrología

En el día de ayer se inhumaron en el cementerio general de esta ciudad los cadáveres de Separio Villangomez Alonso, de 8 años de edad, Hospital del Rey y Alberto Lopez Perez, de 1, San Esteban 23.

Boletín religioso

Santo de hoy: San Salustiano.

Santo de mañana: San Feliciano.

Boletín meteorológico

Observaciones meteorológicas del Instituto provincial en el día de hoy:

Barómetro: á las 9 m., 696,0; á las 3 l. 694,7.

Temperatura: max. sol 35,3; max. omb. 19,2. Min. omb. 2,2. Reflector 0,9.

Dirección del viento: 9 m., E. 3 l., N. E.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. Valentín etc. Cia., Banqueros y Expendedoría general de lotería en Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo, y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Mercados.

Burgos 8.—El mercado de cereales de ayer apenas tuvo ingresos, y los precios de los artículos, que se presentaron á la venta fueron acomodaticios.

Pero en realidad puede decirse que no hubo movimiento ni en alza ni en baja.

—Lerma 7.—Entraron unas 1.000 fanegas próximamente.

Los precios que han regido son los siguientes:

El trigo mocho de 36 á 37 rs. fanega, rojo á 35, centeno de 25 á 27, cebada á 25, avena á 16, yeros á 35, garbanzos de 84 á 100, lentejas á 48, alubias de 60 á 64 y patatas á 4 la arroba.

—Castrogeriz 7.—Trigo blanco de 36 á 37 rs. fanega, rojo de 36 á 36 y 1/2, centeno á 25, cebada á 23, avena á 15, garbanzos á 80 y patatas á 4 la arroba.

La cántara de vino se cotiza á 14 reales, claro á 14, vinagre á 15 y aguardiente á 34.

El mercado ha tenido poca animación. —Villajos 7.—En el último mercado de esta villa entraron unas 500 fanegas de grano.

Se vendió el trigo blanco de 35 á 36 reales fanega, rojo de 34 á 35, centeno á 25, cebada á 23, avena á 17, yeros á 35, garbanzos de 80 á 96, lentejas á 48, alubias á 60 y la arroba de patatas á 4.

El vino tinto y claro se cotiza á 9 reales cántara, el blanco á 12, el vinagre á 7 y el aguardiente á 28.

El mercado tiene tendencia á la baja. El tiempo bueno; y el campo en estado excelente.

ULTIMA HORA

TELEGRAMAS

DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.

LA MUJER DEGOLLADA.

Madrid 8—9 m. (Núm. 452).

Prosiguen con actividad las diligencias para esclarecer el crimen cometido ayer en la calle de Lavapies, y que se conoce ya generalmente con nombre de «La mujer degollada.»

El presunto asesino no ha podido ser capturado todavía.

Creese que se logrará detenerle en Zaragoza, para donde ha salido hoy un delegado de la policía.

LOS SUCESOS DE MELILLA.

Madrid 8—9,45 m. (Núm. 475).

Los sucesos de Melilla han debido revestir más gravedad de lo que se supuso en un principio, á juzgar por las medidas que se han adoptado.

De Málaga telegrafian que ha salido para Melilla el «Isleño», llevando á bordo cien artilleros.

Está preparado el vapor «Isla de Cuba.»

En Melilla se ha reforzado la vigilancia para evitar que se repitan las agresiones contra el fuerte de Sidi-Guariach.

VOTO DE CONFIANZA.

Madrid 8—10 m. (Núm. 478).

Segun telegramas recibidos de Paris, el diputado Etienne ha propuesto á la Cámara un voto de confianza, que fué aceptado por unanimidad y entusiasmo, obteniendo 527 votos.

El Gobierno considera esto como un triunfo.

LA TABACALERA.

Madrid 8—10,40 m. (Núm. 489).

En los círculos políticos son hoy muy comentadas las concesiones que se hacen en los nuevos presupuestos á la Compañía arrendataria de tabacos.

EL EMPRÉSTITO.

Vuelve á asegurarse que se llevará á cabo el anunciado empréstito por medio de los capitalistas españoles señores Urquijo, Ussia y tal vez el marqués de Comillas.

LA CLAUSURA

DE LAS CORTES.

Madrid 8—1,50 t. (Núm. 319).

El señor Sagasta insiste en afirmar que las Cortes continuarán abiertas hasta que se aprueben los presupuestos.

OTRA RECLAMACIÓN.

El señor Moret ha dirigido al Sultán de Marruecos otra reclamación diplomática por la última agresión de los riffeños contra el fuerte de Sidi-Guariach.

CONGRESO.

Madrid 8—4 t. (Núm. 527).

Al comenzar la sesión léense los proyectos de ley sobre el trabajo de la mujer y de los niños y sobre responsabilidad industrial.

MOTÍN.—MUERTE DE

UN ALCALDE.

En Santiponce promovió ano-

che el pueblo un motin, por cuestiones políticas.

Asegúrase que resultó muerto el alcalde de la localidad.

SENADO.

Madrid 8—4,15 t. (Núm. 639).

Los señores Calleja, Chávarri, Campo Grande, Villasegura y Aguilar de Campó dirigen varias preguntas.

Después se reunieron las secciones.

Continúa la interpelación del duque de Tetuán.

MENCHETA.

GACETA BURSÁTIL

Table with financial data including TELEGRAMA DE BENARD Y C., Madrid: 4 por 100 interior contado, 69'55, and Paris: 4 por 100 exterior español, 100'75.

BOLSA DE HOY.

TELEGRAMA MENCHETA

(De nuestro servicio particular.)

Madrid 8—4'50 t. (Núm. 540.)

Table with market data including La cotización de la Bolsa en el día de hoy es la siguiente: 4 por 100 interior, 69,30; Idem fin de mes, 69,30; Idem exterior, 79'20.

ALMACEN DE PAPEL

BLANCO Y PINTADO

PARA DECORAR HABITACIONES.

LIBRERÍA, OBJETOS DE ESCRITORIO

y dibujo

DE LOS

HIJOS DE JULIAN FOURNIER

PLAZA MAYOR, NÚM. 58.

Papeles de hilo desde 6 pesetas resma en adelante.

ESCUDOS Y BANDERAS

para las escuelas de ambos sexos, á precios económicos.

Precios fijos.

RICINÓLEUM --- COLIS

Es el mejor purgante conocido. Siem pre seguro y eficaz, no irrita para producir su acción la mucosa del aparato digestivo. Es también el más agradable de tomar y resulta el más económico.

Se vende en las principales farmacias á 1 peseta 25 céntimos frasco.

Venta de caballo de silla.

Informarán, Lain-Calvo núm. 27, 2.º

Venta de forraje

de cebada superior, á domicilio, la cantidad menor 500 kilos á 2 pesetas 50 céntimos los 100 kilos. Sus dueños Manzanedo y Hernando.

Concepción, 20, segundo.

Sociedad fotográfica.

Ampliaciones, reproducciones y pintura. 39.—SAN JUAN.—39, BAJO.

AGUA DESTILADA

á 15 céntos litro.

Por 50 ó más litros á 10 céntos.

Farmacia de Escolar

Plaza de Prim, 19.

BURGOS

Imprenta del DIARIO.

